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《成主学堂》为人父母 

第 1讲：神对家庭的目的──家庭是神启示祂自己、 

祂的救赎计划以及教会的中心 

 

 

导论 

 

扎根基督，向上成长，这里是《成主学堂》，我是张凡。从今天起，我们会开始一个新的系

列课程“为人父母”，这其实有一点接着我们上一个课程“婚姻关系”，真的盼望透过这个课

程的学习，我们能在家庭当中建立祭坛。今天我们会开始第 1 讲：神对家庭的目的。 

 

家庭的意义是什么？ 

 

1. 来自世界的三个观点 

 

在世界中，我们会听到有人说，生孩子也许是夫妻实现自我的理想选择。这是把孩子当作偶

像的观点。有人（甚至是基督徒）会说生孩子很重要，因为家庭是文明社会的基础，是教会

的基石。这是把孩子当作工具的观点。还有人会说，生孩子不那么重要，生孩子实际上是缺

乏上进心的表现，也是个人成功或服事的障碍。这是把孩子当作障碍的观点。 

 

2. 属神的观点 

 

我们不想仅仅把这些来自世界的观点撇弃一边，相反，我们真的要仔细察看神是怎么说的。

圣经教导说，家庭的首要目的无非就是向全世界展示三幅画面：神三位一体之属性、福音和

教会。神已将祂的形象、救赎计划，以及祂所赎回的百姓的画面呈现在家庭中。 

 

圣经中哪里可以找到这个目的呢？我们需要从圣经中婚姻和生养孩子之间的联系谈起。我们

发现，神首先为亚当做的事情之一，就是为他造一个合适的帮手──夏娃。我们又看到神对

这个全新家庭的第一条命令，是要生养众多。这不仅是人类堕落前的命令，洪水过后神也同

样对挪亚说：“你们要生养众多，在地上昌盛繁茂。”为什么神如此坚持要人类生养众多呢？

当我们想到神是按照自己的形象创造了亚当和夏娃，答案就不言而喻了。神希望祂的形象承

载者生养众多，因为祂想要祂的形象遍满地面。而且祂决定要满有恩慈地，与我们分享这个

按着祂的形象造人的特权。但神并没有到此为止！神还在救赎历史上赋予不断繁衍的家庭以

重大地位。从亚伯拉罕的家庭，他的血统，他的家族，我们就可见一斑，神曾向他指出万国

的拯救计划。我们同样也可以在新约看到这一点，尤其是保罗指出，丈夫和妻子的关系象征

着基督与教会的关系。 

 

3. 关于罪 

 

在谈论这些家庭画面之前，让我简单说明一下，在罪对家庭的影响下，我们当如何看待这些
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美丽的画面。毕竟，撒旦和我们的文化，甚至我们的罪，都会损坏我们的家庭，并扭曲家庭

反映神形象的能力。你也许听到这样的教导后会想：“我的家庭或许反映某种东西，但不是

反映神，也没有在反映福音和教会!”的确如此，我们知道我们的家庭，事实上正在反映某种

错误的东西。我们的失败与神完美的标准相对照，这里的关键是，不要把这些画面看作是遥

不可及或毫不相干的，而是要欣然接受它们，并为之努力追求。而且我们不应该因我们的家

庭活不出神的标准，而灰心沮丧。因此，我们应该为着神对家庭的目的而欢喜兴奋，然后应

该信靠神有大能拯救我们的家庭，并使之反映永恒的真理。 

 

家庭是神启示祂自己、祂的救赎计划，以及教会的中心 

 

1. 家庭呈现神本体的真像 

 

现在让我们来看这些家庭的画面，我们首先看到的是三位一体中父与子关系的图画。这就是

为什么保罗会写道，“因此，我在父面前屈膝，（天上地上的各家，都是从他得名。）”圣父与

圣子的关系是永恒不变的事实。地上的父子关系，父母与儿女的关系虽然微小，甚至有时还

是扭曲的，但是仍然反映这个永恒不变的事实，而且意义深远。尽管有着诸多差异，但是我

们仍然使用这个关于神的类比。在圣经中，我们无法回避这样一个事实，神的这两个位格的

本质关系是父子关系。 

 

从这些经文中，我们学到一个重要的功课：我们对儿女的爱，与儿女的合一，以及儿女与我

们的相似，都能见证神原本的属性。生养孩子是多么大的特权啊！难怪神命令我们要“生养

众多”。当然，这并不意味着我们主要是借着成为父母来认识神，正如我们不必通过结婚，

来了解基督和教会之间的关系一样。神的形象通过家庭反映出来，借此我们可以找到神圣的

珍宝；而家庭却不是珍宝本身。但是，我们仍然要思想教会和家庭所蕴含的巨大启示，明白

神有意通过父母与孩子的关系，来反映祂的部分形象。 

 

明白这些真理，会使我们不把孩子看作障碍。我们当中有一些人会陷入这样的试探：认为生

孩子并非重要，孩子甚至会成为追求敬虔和有价值的基督徒事奉的绊脚石。但如果亲子关系

是神所命令的，能见证神原本的属性，那么任何事情都不能使我们离弃这个真理。孩子不是

事奉的绊脚石，他们的存在本身就是一种事工。 

 

不把孩子当作偶像。我们当中有一些人陷入尊崇孩子的试探中。我们需要提醒自己：神使家

庭反映祂的形象，并不是让我们去崇拜家庭，而是为了让我们去敬拜神自己。无论如何，请

让我们把建造家庭当作荣耀神的方式吧！ 

 

不会忽视孩子。如果没有从神学上认识孩子的角色，我们许多人就会忽视他们。如果我们是

单身，我们会认为孩子是别人的责任，孩子对我们的基督徒生活和教会生活微不足道。如果

我们是父母，我们也许会认为孩子不过是传福音的对象罢了。为什么我们会如此轻易地形成

扭曲的儿童观，或者忽视他们呢？在很大程度上，很可能是因为我们不能以圣经的眼光来看

待孩子和家庭。根据我们以上所学，按着圣经所说，我们不应该有那样的看法。 
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2. 家庭彰显福音 

 

家庭也深刻地反映了我们个人得救的画面。在救赎中，神收养了我们，使我们成为祂的儿

女。神把以色列当作长子，以色列民受感动歌颂神的怜恤。但是，以色列作为儿子是指向真

正的儿子耶稣。好消息是，基督已经来使收养生效，并让我们与祂同为后嗣。圣经加拉太书

4:4-7 说：“及至时候满足，神就差遣他的儿子，为女子所生，且生在律法以下，要把律法以

下的人赎出来，叫我们得儿子的名分。你们既为儿子，神就差他儿子的灵进入你们的心，呼

叫：‘阿爸！父！’可见，从此以后，你不是奴仆，乃是儿子了；既是儿子，就靠着神为后

嗣。”而希伯来书 2:11 则告诉我们，完美无瑕的圣子称我们为弟兄，并不以为耻！ 

 

对于这样的一个好消息，使徒约翰都忍不住发出惊叹说：“你看父赐给我们是何等的慈爱，

使我们得称为神的儿女；我们也真是他的儿女。”我们应该和约翰一样兴奋、惊叹。父母与

孩子关系不是偶然的，也不是神计划中无足轻重的部分。设立父母与孩子的关系，是为了借

着比喻，教导我们与父神──我们真正的父亲，在基督里的宝贵关系。 

 

在这里，这个真理再一次得到实际的应用，因此：首先，我们可以“向父神学习，真正的父

亲是怎样的”。例如，父神在祂的护理、关爱、供应和保护上，给予了我们基督徒极其丰富

的恩典，我们作为父母难道不应该照样做吗？我最喜欢孩子对我敞开心扉，畅谈他的喜乐或

爱好，或有时谈论他内心的担忧和害怕。有时候谈论的只是一些幼稚的、鸡毛蒜皮的小事；

有时候他愿意更深入地谈论属灵的事情。不管什么时候，我都试着努力去倾听。得到孩子的

信任是多么宝贵啊。我的祷告是，随着他渐渐长大，盼望他对天上有一位父亲意味着什么能

略知一二，这位天父单独地爱着他，知道他“行路”、“躺卧”，“深知他一切所行的”。其

次，我们应该牢记，天父“坚决要求我们要尊崇和顺服祂”。祂对我们的现状并不满意，而

且主动做工，使我们能够效法祂儿子的模样。神的心意就是要我们像耶稣一样，效法耶稣。

由此看来，神呼召我们要教导和管教孩子。我们应当要求孩子过正直而有智慧的生活。再

者，在这个过程中，我们必须有耐心，因为神满有忍耐：“父亲怎样怜恤他的儿女，耶和华

也怎样怜恤敬畏他的人！”祂满心欢喜，慷慨地将圣灵赐给求祂的人：“你们虽然不好，尚且

知道拿好东西给儿女；何况天父，岂不更将圣灵给求他的人吗？”被收纳成为神的儿女是何

等有福！我们对孩子的爱、他们作为我们的孩子所拥有的特权，以及我们对他们的关心──

构成一幅奇妙的画面，描绘出我们靠着福音在基督里所拥有的一切。神特意把我们当作儿女

来训练──而耶稣，实际上成为了我们的兄长，这真是令人惊叹。让我们来赞美祂，赞美祂

透过家庭让我们明白祂的救赎计划。 

 

3. 家庭彰显教会 

 

最后，家庭也描绘出一幅同样令人惊叹的教会的画面。彼得称教会是神的家。保罗也称教会

是神的家。我们怎么会同属于一个家呢？因为在基督里合一意味着我们彼此合一，正如前面

所讲的，成为被收养的弟兄姊妹。我们在教会的一些直接应用有：保罗告诉我们，弟兄在成

为教会长老之前，必须能管理好他们的家。很自然地，他告诉像提摩太那样的教会长老，
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说：“要劝老年人如同父亲；劝少年人如同弟兄；劝老年妇女如同母亲；劝少年妇女如同姊

妹；总是要清清洁洁的。”而且，保罗教导所有基督徒，要爱教会成员像同胞弟兄姊妹一

样。他千篇一律地把他所牧养的教会成员称为“弟兄”。他还写信给帖撒罗尼迦教会说，“论

到弟兄们相爱，不用人写信给你们；因为你们自己蒙了神的教训，叫你们彼此相爱。你们向

马其顿全地的众弟兄固然是这样行，但我劝弟兄们要更加勉励。”保罗吩咐罗马人要“爱弟

兄，要彼此亲热；”。彼得也写道，“你们既因顺从真理，洁净了自己的心，以致爱弟兄没有

虚假，就当从心里彼此切实相爱。” 

 

神命定家庭无处不在，好让我们能够知道如何在教会中，如亲兄弟姊妹一样彼此相爱。同

时，在新约中出现的所有“彼此”的经文，都可以直接应用到教会中，这些经文教导我们应

该在儿女中培养什么样的关系，也让我们更加明白神希望祂的子民中，有什么样的关系。所

以父母们，请为着你在家庭中所做的而欢欣鼓舞吧──你正在靠着神恩惠的拣选，训练门徒

和教会成员。而且你也正在家中树立一个教会成员，如何彼此相交的榜样。不像世上的家，

我们在天上的家是永远长存的。婚姻终会过去，而我们是基督永远的新妇，永远是神家的孩

子。耶稣说：“在我父的家里有许多住处；若是没有，我就早已告诉你们了。我去原是为你

们预备地方去。我若去为你们预备了地方，就必再来接你们到我那里去，我在哪里，叫你们

也在那里。” 

 

总结 

 

为什么说家庭是宝贵的智慧，像宝藏一样被奇妙地隐藏起来，而又清晰可见呢？你现在是不

是开始对此有所了解了呢？神明确吩咐人类的第一条命令是──“要生养众多”，因此家庭

是神启示人类祂是怎样的神、祂计划如何与我们相交，以及我们该如何彼此相交这一计划非

常中心的部分。所以我们并不想贬低家庭──家庭不是负担，也不是你取得更大成就的障

碍。家庭是关键而重要的工作！家庭确实是社会的基石，但我们不把它看作功利的基石──

而是彰显神的属性和工作的奇妙窗口。同时，家庭不是神──神自己才是神──所以我们要

小心，不要把家庭当成偶像，而是要使家庭指向我们独一的真神。当然，你们也不能把家庭

仅仅当作附属品而忽略──即使你们目前还没有孩子。我们既不轻看家庭，也不美化和崇拜

家庭，而是应当建造家庭，珍爱它，守护它。 


